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NOTAS PRODECON  

 

 
 
Realizan el TFJA y la Prodecon el 

Simposio Reforma Fiscal 2020 

 

El Magistrado Sergio Martínez Rosaslanda, integrante de la Segunda Sala Regional 

Metropolitana, del Tribunal Federal de Justicia Administrativa, durante su 

participación en el Simposio Reforma Fiscal 2020, en el que analizó el tema 

“Responsabilidad Solidaria (Art. 26 CFF)”, donde hizo hincapié en que nos 

encontramos ante una figura subordinada independiente, pero no contributiva, para 

asegurar el pago de los impuestos. El acto se efectuó en el auditorio “Antonio 

Carrillo Flores”, de esta institución, en colaboración con la Procuraduría de la 

Defensa del Contribuyente. (19-02-2020) 

http://www.tfjfa.gob.mx/sala_prensa/19febrero2020/
http://www.tfjfa.gob.mx/sala_prensa/19febrero2020/
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Al participar en el Simposio Reforma Fiscal 2020, en el Tribunal Federal de Justicia 

Administrativa, el Maestro Luis Alberto Plascencia Alarcón, titular en funciones de 

la Procuraduría de la Defensa del Contribuyente, disertó sobre el tema “Retención 

del IVA (Art. 1-A, fracc. IV, LIVA) y fecha cierta”. Con esta última –manifestó- deben 

cumplir los documentos privados, tratándose del ejercicio de la facultad de 

comprobación para verificar el acatamiento de las obligaciones fiscales del 

contribuyente. (19-02-2020) 
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Al analizar el tema “Esquemas reportables (Art. 82-A, 82-B, 82-C, 82-D y 197 a 201 

CFF)” el Maestro Rodrigo Muñoz Serafín, quien funge como Consejero 

Independiente de la Procuraduría de la Defensa del Contribuyente, indicó que este 

tema tiene sus antecedentes en la Declaración de Seúl, donde se llevó a cabo el 

Foro de Administración Tributaria, con el fin de establecer las mejores prácticas y 

los principios más idóneos al respecto, en el marco de las revisiones contables. Las 

sanciones van de los 15 mil pesos a los 20 millones de pesos para quienes incurran 

en alguno de los delitos establecidos en la norma respectiva. (19-02-2020) 

 

El Contador Público Rafael Gómez Garfias, encargado de despacho de la 

Subprocuraduría de Análisis Sistémico y Estudios Normativos de la Procuraduría de 

la Defensa del Contribuyente, fue otro de los ponentes en el Simposio Reforma 

Fiscal 2020, donde expuso sus puntos de vista en relación con la “Limitante en la 

deducción de intereses, (Art. 28, fracc. XXXII LISR)” que, según la OCDE, tiene, 

entre otros riesgos, la existencia de un elevado nivel de deuda en las naciones con 

elevadas tasas de imposición. (19-02-2020) 
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El Subprocurador de Protección de los Derechos de los Contribuyentes, de la 

Procuraduría de la Defensa del Contribuyente, Maestro Andrés López Lara, tuvo a 

su cargo el análisis del tema “Cláusulas antielusión (5-A CFF)”, que está enmarcada 

en el contexto de recomendaciones de la OCDE, para buscar herramientas jurídicas 

y eliminar las malas prácticas, con el propósito de disminuir la base sobre la cual se 

paga el Impuesto al Valor Agregado. (19-02-2020) 
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Los participantes en el Simposio Fiscal 2020, que se realizó en el auditorio “Antonio 

Carrillo Flores”, del Tribunal Federal de Justicia Administrativa en colaboración con 

la Procuraduría de la Defensa del Contribuyente, recibieron sus respectivos 

reconocimientos de parte de este órgano jurisdiccional y debidamente suscritos por 

el Magistrado Presidente Rafael Anzures Uribe. En ese acto también se reconoció 

la trayectoria y el profesionalismo del Doctor y Magistrado Sergio Martínez 

Rosaslanda, quien próximamente recibirá el galardón que le entregará la Suprema 

Corte de Justicia de la Nación por ser el Mejor Juzgador de este órgano 

jurisdiccional. Con ellos, a la izquierda, el Doctor Carlos Espinosa Berecochea, 

titular del Centro de Estudios Superiores en Materia de Derecho Fiscal y 

Administrativo. (19-02-2020) 
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DESBALANCE  

Endeudamiento inquietante 

Los jóvenes y los impuestos 

Hablando de evasión y revisiones de pago de impuestos, temas que nos comentan 

traen de cabeza a las empresas a últimas fechas, más que oportuno pareció el 

órgano defensor de los contribuyentes, el cual si bien todavía no tiene titular y no se 

ve para cuándo llegue el nombramiento, tuvo una brillante idea. Nos cuentan que 

en el marco de la 41 Feria Internacional del Libro que cada año se lleva a cabo en 

el Palacio de Minería, la Procuraduría de la Defensa del Contribuyente (Prodecon), 

que tiene a Alberto Placencia como titular en funciones, organizó talleres con el 

tema de los jóvenes y los impuestos. Los encuentros empiezan este sábado 22 y 

terminarán hasta el 29 del mismo mes, abarcando diversos temas relacionados con 

el trabajo y los impuestos, algo que nos comentan que es importante fomentar, pues 

la cultura fiscal escasea. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.eluniversal.com.mx/cartera/endeudamiento-inquietante
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La cultura contributiva llega a la FIL de la mano de la Prodecon 

Con el objetivo de fomentar la Cultura Contributiva en las nuevas generaciones, la 

Procuraduría de la Defensa del Contribuyente (Prodecon), tiene presencia en la 41 

Feria Internacional del Libro (FIL) en la Ciudad de México, la cual se lleva a cabo 

desde este 20 de febrero y concluye el 2 de marzo próximo, en el Palacio de Minería. 

Se informó que con diversos talleres durante las Jornadas Juveniles a realizarse en 

la FIL, la Prodecon buscará, de una manera sencilla y divertida, informar a las 

nuevas generaciones cómo tener una mejor relación con las autoridades fiscales. 

Para la Prodecon “es fundamental que los pagadores de impuestos que se inician 

en la vida laboral, ya sea como asalariados o emprendedores, conozcan sus 

obligaciones y derechos, fomentando con ello la Cultura Contributiva que les 

permita desarrollarse y desempeñarse adecuadamente en beneficio de la 

sociedad”. 

Los talleres con temáticas como: “¿vas a buscar trabajo? ¿quieres trabajar por tu 

cuenta? ¿quieres emprender? ¿te vas a asociar con tus amigos? o ¿la causa social 

es lo tuyo?”, serán parte de la agenda del Ombudsman fiscal los días 22, 24, 25, 26 

y 29 de febrero en el encuentro literario. 

Cabe destacar que desde sus inicios en 2011, la Procuraduría de la Defensa del 

Contribuyente como organismo público descentralizado, no sectorizado, con 

autonomía técnica funcional y de gestión, especializado en materia tributaria, 

proporciona de forma gratuita, ágil y sencilla servicios de orientación, asesoría, 

consulta, representación legal y defensa, investigación, recepción y trámite de 

quejas y reclamaciones contra actos u omisiones de las autoridades fiscales 

federales que vulneren los derechos de los contribuyentes. 

Así como de acuerdos conclusivos como un medio alternativo para resolver de 

forma anticipada y consensuada los diferendos que durante el ejercicio de las 

facultades de comprobación surjan entre las autoridades fiscales los contribuyentes, 

o bien, para regularizar la situación fiscal de estos últimos. 

De igual manera la Prodecon, entre otras atribuciones sustantivas, fomenta 

la Cultura Contributiva, realiza propuestas de modificaciones normativas y legales, 

identifica e investiga problemas sistémicos, celebra reuniones periódicas con 

autoridades fiscales federales, interpreta disposiciones legales y emite 

recomendaciones, medidas correctivas y sugerencias. 

 

https://ovaciones.com/la-cultura-contributiva-llega-a-la-fil-de-la-mano-de-la-prodecon/
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Bloquean cuentas bancarias a contribuyentes por adeudo: Prodecon 

En el primer mes del año la Procuraduría de la Defensa del Contribuyente 

(Prodecon) recibió 50 quejas en su mayoría bloqueo de cuentas bancarias, tras el 

retraso de deudas fiscales. 

De esas quejas recibidas el 70 por ciento corresponde a inmovilizaciones bancarias 

realizadas por el SAT, IMSS e INFONAVIT. 

La delegada de Prodecon en Guanajuato, Gabriela Romero Sánchez señaló que la 

mayoría son recibidas en León y Celaya. 

No presentaron las declaraciones en tiempo y forma o del SAT y no presentaron o 

se les olvidan, posteriormente vienen los cobras y ahí es donde se quejan. No 

presentaron las declaraciones, a lo mejor dejaron de pagar las aportaciones de sus 

trabajadores, no presentaron los requerimiento no las pagan”, explicó sobre las 

situaciones la delegada. 

Pidió a los contribuyentes que se acerquen a la delegación ante cualquier duda que 

tengan, requerimiento para evitar que sus cuentas queden inactivas. 

Explicó que las inmovilizaciones de cuentas no significa que las pierdan, sino que 

la Prodecon puede arreglar y darles opciones fiscales para arreglar el inconveniente. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://zonafranca.mx/politica-sociedad/economia/bloquean-cuentas-bancarias-a-contribuyentes-por-adeudos-prodecon/
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Invita Prodecon a contribuyentes a asesorarse 

La Procuraduría de la Defensa al Contribuyente (Prodecon) creció el número de 

asesorías en el primer mes de este 2020 en comparación con el mismo mes del año 

anterior, debido a los cambios generados por el gobierno federal de Andrés Manuel 

López Obrador (AMLO), reveló la delegada de dicha delegación, Gabriela Romero 

Sánchez. 

En el marco de la Junta mensual de Bolsa Inmobiliaria realizada por la Asociación 

Mexicana de Profesionales Inmobiliarios (AMPI), la delegada de Prodecon detalló 

que una de las prácticas más comunes por las que se brinda asesoría deriva de las 

inmovilizaciones de cuentas bancarias por falta de cumplimento ante 

incumplimientos de trámites y procedimientos fiscales. 

“A lo mejor dejaron de pagar las aportaciones o las cuotas de sus trabajadores, 

hablando de Infonavit y del Instituto Mexicano del Seguro Social, pero también por 

ejemplo en cuestión del S.A.T., no presentaron las declaraciones correspondientes 

mes a mes”, indicó. 

Para la delegada de Prodecon es importante que la ciudadanía conozca el servicio 

que presta dicha corporación, pero principalmente, los riesgos que corren al no 

atender las solicitudes de demanda y requerimientos de pago, antes que les sea 

inmovilizada su cuenta bancaria. 

”Por eso siempre les recomiendo que cualquier cosa que les llegue, documento o 

carta y que no sepan a qué se refiere o cuál es el tema, acudan a Prodecon y 

nosotros les explicamos y les damos las opciones fiscales con las que cuentan”, 

indicó. 

En enero de 2019 se recibieron 42 solicitudes de asesoría fiscal ante trámites 

ciudadanos y para este 2020 la cifra alcanzó 50 casos. 

”Recomiendo que consulten su situación fiscal, que verifiquen la opinión de 

cumplimiento. Nosotros con mucho gusto les podemos apoyar, se los explicamos y 

todos los servicios son totalmente gratuitos”, dijo. 

 

 

https://paginacentral.com.mx/2020/02/20/invita-prodecon-a-contribuyentes-a-asesorarse/
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Piden apoyo 50 por cuentas congeladas 

En lo que va del año, la Procuraduría de la Defensa del Contribuyente (Prodecon) 

en Guanajuato ha atendido aproximadamente a 50 contribuyentes cuyas cuentas 

bancarias fueron inmovilizadas, la mayoría de ellas por tener adeudos fiscales. 

Así lo dio a conocer la delegada de la Prodecon en el estado, Gabriela Romero 

Sánchez, quien explicó que en ocasiones instituciones como Infonavit,  IMSS o SAT 

bloquean cuentas bancarias de contribuyentes que no han cumplido con el pago de 

las cuotas u obligaciones fiscales. 

Es variable el tiempo en que se puede volver a activar la cuenta bancaria, “a lo mejor 

el contribuyente desconocía (sus adeudos fiscales) pero se quiere regularizar, 

entonces  puede llegar a un convenio y a lo mejor se destraban las cuentas”, dijo. 

Gabriela Romero invitó a todo aquel contribuyente que tenga dudas sobre su 

situación fiscal a que se acerque a la Prodecon para evitar que ocurran este tipo de 

eventos. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://periodicocorreo.com.mx/piden-apoyo-50-por-cuentas-congeladas/
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NOTAS FISCALES  

 

 

Oficio 500-05-2020-7555 mediante el cual se comunica listado global definitivo en 

términos del artículo 69-B, párrafo tercero del Código Fiscal de la Federación 

vigente hasta el 24 de julio de 2018. 

  

Oficio 500-05-2020-7556 mediante el cual se comunica listado global definitivo en 

términos del artículo 69-B, párrafo cuarto del Código Fiscal de la Federación. 

  

Oficio 500-05-2020-7605 mediante el cual se comunica listado global de presunción 

de contribuyentes que se ubicaron en el supuesto previsto en el artículo 69-B, 

párrafo primero del Código Fiscal de la Federación. 

  

Oficio 500-05-2020-7606 mediante el cual se comunica listado global de presunción 

de contribuyentes que se ubicaron en el supuesto previsto en el artículo 69-B, 

párrafo primero del Código Fiscal de la Federación vigente hasta el 24 de julio de 

2018. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

http://dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5587162&fecha=21/02/2020
http://dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5587162&fecha=21/02/2020
http://dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5587162&fecha=21/02/2020
http://dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5587163&fecha=21/02/2020
http://dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5587163&fecha=21/02/2020
http://dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5587164&fecha=21/02/2020
http://dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5587164&fecha=21/02/2020
http://dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5587164&fecha=21/02/2020
http://dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5587165&fecha=21/02/2020
http://dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5587165&fecha=21/02/2020
http://dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5587165&fecha=21/02/2020
http://dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5587165&fecha=21/02/2020
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Sí habrá reforma fiscal, asegura Hacienda 

El subsecretario de Hacienda, Gabriel Yorio, aseguró que el gobierno federal sí va 

a trabajar en una reforma fiscal desde este año para fortalecer los ingresos públicos 

y garantizar las necesidades de gasto. 

Sin embargo, dejó en claro que ésta no contempla un aumento de impuestos, tal 

como lo prometió el mandatario Andrés Manuel López Obrador en su campaña 

presidencial.  

La reforma tributaria contempla eficiencias recaudatorias, aumento en la base 

de contribuyentes, combate a la informalidad, reducción de espacios a la evasión, 

la revisión de la estructura de impuestos para hacerlos más progresiva (paguen más 

los que ganen más) y acciones para aumentar la percepción de riesgo a los 

evasores, detalló el funcionario. 

 

 

SHCP cocina una nueva Reforma Fiscal 

El subsecretario de Hacienda, Gabriel Yorio, aseguró que el gobierno federal sí va 

a trabajar en una Reforma Fiscal desde este año para fortalecer los ingresos 

públicos y garantizar las necesidades de gasto. 

Dejó en claro que ésta no contempla un aumento de impuestos, como lo prometió 

el Presidente. 

La reforma tributaria que planea Hacienda considera eficiencias recaudatorias, 

aumento de la base de contribuyentes, combate a la informalidad, reducción de 

espacios a la evasión, revisión de la estructura de impuestos para hacerla más 

progresiva (paguen más los que ganen más) y acciones para aumentar la 

percepción de riesgo a los evasores, detalló el funcionario. 

 

 

 

 

https://heraldodemexico.com.mx/mer-k-2/si-habra-reforma-fiscal-asegura-hacienda-subsecretario-gabriel-yorio-impuestos-contribuyentes-sat/
https://heraldodemexico.com.mx/mer-k-2/shcp-nueva-reforma-fiscal-gabriel-yorio-alfonso-romo-imef-mide-museo/


 

 

29 
 

 

 

 

 



 

 

30 
 

 

Reforma fiscal, sin más, ni nuevos impuestos 

La reforma fiscal de la administración López Obrador respetará su idea de no subir 

ni crear nuevos impuestos, sino que buscará una eficiencia recaudatoria, una 

ampliación de la base de contribuyentes y una progresividad mayor de los 

impuestos, explicó la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP). 

El subsecretario de Hacienda, Gabriel Yorio González, especificó que la concepción 

de la reforma fiscal en la administración López Obrador no se vislumbra en el 

incremento de impuestos. 

“Cuando hablamos de una reforma fiscal estamos hablando de una eficiencia a la 

hora de recaudar, lo que el SAT ya lo está haciendo muy bien, y ampliar la base de 

contribuyentes, tratar de reducir los huecos en la ley, y aumentar la percepción de 

riesgo de los evasores, herramientas que ya tenemos. Una reforma fiscal no incluye 

incremento de impuestos, ampliar la base, ser más eficientes y podríamos revisar 

la estructura de unos impuestos para hacerlos más progresivos”. 

 

Hacer más eficiente la recaudación, eje de la reforma fiscal que prepara Hacienda 

El gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador prepara una reforma fiscal 

enfocada en hacer más eficientes los mecanismos de recaudación del país, 

adelantó Gabriel Yorio, subsecretario de Hacienda y Crédito Público. 

Descartó que la propuesta de reforma signifique un aumento o inclusión de nuevos 

impuestos, pues irá encaminada a lo que ya comenzó a hacer el Servicio de 

Administración Tributaria (SAT), que es mejorar la eficiencia en la recaudación, 

apuntó Yorio, después de participar en un foro organizado por la Asociación 

Mexicana de Instituciones Bursátiles (AMIB). 

Se tiende a pensar que cuando se habla de una reforma fiscal se van a aumentar 

los impuestos, pero el Presidente nos ha pedido que no hagamos eso. Esta reforma 

estará enfocada en la eficiencia a la hora de la recaudación, eso el SAT ya lo está 

haciendo muy bien, destacó el subsecretario. 

 
 

https://impuestum.mx/noticias/1652/Reforma+fiscal%2C+sin+m%C3%A1s%2C+ni+nuevos+impuestos+
https://www.jornada.com.mx/2020/02/21/economia/017n2eco
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Eficiencia del SAT evitará hacer uso del FEIP: Yorio 

La mayor eficiencia que está ejerciendo el fisco compensará los menores ingresos 

petroleros afectados por el coronavirus, dijo la Secretaría de Hacienda y Crédito 

Público (SHCP). 

Con ello puede ser menor el monto estimado de 80 mil millones de pesos que se 

tomarían del Fondo de Estabilización de Ingresos Presupuestarios (FEIP) para este 

año, consideró la dependencia. 

Incluso ya no sería necesario utilizar los recursos de este fondo de ahorro, estimó. 

 

Planea Hacienda revisar impuestos 

Para mejorar la eficiencia en la recaudación y ampliar la base gravable, la Secretaría 

de Hacienda y Crédito Público (SHCP) planea una reforma fiscal, anunció Gabriel 

Yorio, subsecretario de la dependencia federal. 

Luego de su participación en el Foro de Fondos de Inversión 2020, Yorio dijo que 

se están realizando grupos de enfoque con diferentes sectores para presentar una 

reforma fiscal, la cual descarta subir impuestos.  

"Hay que tener mucho cuidado cuando hablamos de una reforma fiscal, se tiende 

hablar que cuando hablamos de una reforma fiscal vamos a incrementar los 

impuestos y el Presidente nos ha pedido que no aumentemos los impuestos; no lo 

vamos a hacer.  

 

Prepara Hacienda reforma al sector financiero 

La Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) prepara una reforma 

estructural para consolidar y dinamizar al sector financiero, la cual incluirá una 

revisión a los procesos regulatorios y a los esquemas fiscales del sector. 

También se contemplan medidas para elevar la inclusión financiera, así como la 

competitividad y el ahorro de las personas. 

 

https://www.eluniversal.com.mx/cartera/eficiencia-del-sat-evitara-hacer-uso-del-feip-yorio
https://www.mural.com/planea-hacienda-revisar-impuestos/ar1879251?referer=--https://www.google.com/--
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/hacienda-prepara-reforma-fiscal-para-aumentar-base-de-contribuyentes
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SAT, fundamental para no tomar fondos de estabilización: SHCP 

La Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) confió en que la tarea 

de eficiencia recaudatoria del Servicio de Administración Tributaria (SAT) evite 

tomar los 80 mil millones de pesos del fondos de estabilización. 

El subsecretario de Hacienda, Gabriel Yorio González, señaló que el tomar recursos 

del Fondo de Estabilización de Ingresos Presupuestarios hasta en 80 mil mdp 

(FEIP) “dependerá de la evolución de los ingresos tributarios y no tributarios. Hay 

metas muy específicas que tiene que cumplir el SAT, ya se reportaron algunas que 

se tuvieron con las empresas, esas eficiencias van a actuar a favor para no recurrir 

necesariamente al FEIP”. 

 

 

La eficacia en recaudación del SAT evitaría usar 80 mil mdp del Fondo de 

Estabilización: Hacienda 

El Subsecretario de Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP), Gabriel 

Yorio, estimó que la eficacia tributaria evitaría que la dependencia utilice hasta 80 

mil millones de pesos del Fondo de Estabilización de Ingresos 

Presupuestarios (FEIP) durante 2020. 

Por ello, confió en que el Servicio de Administración Tributaria (SAT) cumpla con 

sus metas de recaudación fiscal, con el fin de evitar el uso del mencionado fondo. 

“Nuestra administradora ha anunciado cantidades que están tratando de recaudar, 

ya se hizo una primera recaudación con algunas empresas, entonces estas 

ganancias de eficiencia probablemente van a actuar de manera a favor de nosotros 

en el sentido de que no necesariamente tendríamos que usar el FEIP”, señaló al 

salir del Foro Fondos de Inversión 2020. 

 

 

 

 

https://dnf.com.mx/index.php/2020/02/20/sat-fundamental-para-no-tomar-fondos-de-estabilizacion-shcp/
https://www.sinembargo.mx/20-02-2020/3734459
https://www.sinembargo.mx/20-02-2020/3734459
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Al cierre del 2019, grandes contribuyentes adeudaban al SAT 231,787 mdp 

Este segmento representa 32.5% de todos los adeudos fiscales que tienen los 

pagadores de impuestos con el fisco; estos causantes representan apenas 0.06% 

del padrón. 

Los grandes contribuyentes registraron, al cierre del 2019, una deuda fiscal por 

231,787 millones de pesos al Servicio de Administración Tributaria (SAT), a cargo 

de Raquel Buenrostro. 

Un adeudo fiscal, también conocido como crédito fiscal, es lo que se genera por los 

impagos o multas por parte del contribuyente, por lo cual le queda a deber a la 

autoridad fiscal y debe buscar la manera de pagar dicho adeudo, o bien si está 

inconforme con éste, buscar un medio de defensa. 

 

Aumentan devoluciones de impuestos 

Totalizaron, en 2019, 607 mil 157 mdp, lo que significa 37% más frente al año previo 

n 2019, el Servicio de Administración Tributaria (SAT) realizó devoluciones de 

impuestos a los contribuyentes por 607 mil 157 millones de pesos, 37 por ciento 

más que el año previo. 

El monto es semejante a 4.6 veces el presupuesto aprobado para la pensión 

 

Regala SAT 68.1 mil mdp en estímulos fiscales 

En 2018, el Servicio de Administración Tributaria (SAT) otorgó 68 mil 170 millones 

de pesos en estímulos fiscales, de los cuales 54.5 por ciento se concentró en 549 

Grandes Contribuyentes. 

En la Tercera Entrega de la Cuenta Pública de 2018, la Auditoría Superior de la 

Federación (ASF) detalla que 11 empresas del país recibieron estímulos fiscales 

superiores a 500 millones de pesos cada una, mientras que otras 396 se hicieron 

acreedoras a devoluciones menores a 25 millones de pesos, por unidad. 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/economia/Al-cierre-del-2019-grandes-contribuyentes-adeudaban-al-SAT-231787-mdp-20200220-0120.html
https://heraldodemexico.com.mx/mer-k-2/aumentan-devoluciones-de-impuestos/
https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/regala-sat-68.1-mil-mdp-en-estimulos-fiscales-4866751.html
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Presenta Secretaría de Economía lineamientos para padrón de confianza 

La Secretaría de Economía (SE) dio a conocer los formatos y lineamientos para que 

personas físicas y morales se inscriban en el padrón que les dará el beneficio de 

recibir menos visitas domiciliarias por parte de diversas instancias del gobierno 

federal. 

En el Diario Oficial de la Federación se publicaron los Lineamientos de carácter 

general para la implementación de la Ley de Fomento a la Confianza Ciudadana, y 

se explica que el objetivo es “reducir significativamente el número de visitas 

domiciliarias que la Federación realiza a los particulares para supervisar el 

cumplimiento de la regulación, con lo que será posible generar un ahorro 

significativamente mayor a los costos de cumplimiento que derivarán de su 

implementación”. 

 

Estima SAT que Alsea compró Vips a bajo precio 

El pago de 3 mil 881 millones de pesos que el SAT exige a Alsea se deriva de una 

consideración del fisco de que la compañía compró Vips por debajo de su valor real. 

 

Alsea explicó a Grupo REFORMA que el SAT considera que tuvo un ingreso en 

adquisición de bienes al comprar Vips por abajo de su valor, lo que, de ser 

comprobado, obligaría a la compañía a pagar un ISR correspondiente al valor 

estimado. 

 

El SAT calcula que Alsea pagó menos de la mitad de los 5 mil millones de pesos en 

que valúa Vips, según analistas de Ver por más. 

 
 
 
 
 
 
 

https://www.eluniversal.com.mx/cartera/presenta-secretaria-de-economia-lineamientos-para-padron-de-confianza
https://www.reforma.com/estima-sat-que-alsea-compro-vips-a-bajo-precio/ar1879843?referer=--https://www.reforma.com/--
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Dan créditos a Pymes cumplidas con el SAT 

Nacional Financiera y el Fondo para el Desarrollo Social de la Ciudad de 

México (Fondeso) destinaron 306.38 millones de pesos para apoyar el 

financiamiento de las micro, pequeñas y medianas empresas (MiPymes). 

En conferencia, Alberto Abid, director de Nafin CDMX, refirió que su labor es otorgar 

los recursos del Programa Impulso para el Desarrollo Industrial y Regional, mismo 

que tiene por objetivo financiar a las MiPymes. El dinero proviene del programa del 

Gobierno capitalino y Nafin sólo ayudará a que se disperse más rápido. 

 

Hacienda pide arrestar a Karime, exesposa de Duarte; la acusan de fraude fiscal 

Por una defraudación fiscal de 2.4 millones de pesos, existe una orden de 

aprehensión contra Karime Macías Tubilla, exesposa de Javier Duarte Ochoa, 

exgobernador de Veracruz, quien se encuentra encarcelado en México por 

asociación delictuosa. 

De acuerdo con datos oficiales, la solicitud de arresto responde a una investigación 

de la Procuraduría Fiscal de la Federación realizada desde 2018. 

Karime Macías, quien radica en Londres, Inglaterra, omitió presentar por más de 12 

meses la declaración anual del Impuesto Sobre la Renta (ISR) de los ejercicios 

fiscales de 2011 y 2012, cuando era la primera dama de Veracruz. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.razon.com.mx/negocios/nafin-y-fondeso-buscan-fincanciar-a-pymes-de-cdmx-hasta-con-5mdp/
https://www.fondeso.cdmx.gob.mx/
https://www.fondeso.cdmx.gob.mx/
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/hacienda-pide-arrestar-karime-exesposa-de-duarte-la-acusan-de-fraude-fiscal
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NOTAS PENSIONES 

 

 

Conozca los requisitos para pensionarse 

A pesar de que parece un proceso muy engorroso, una vez que sepa cómo hacerlo, 

le será más fácil y sencillo al momento de solicitar su pensión. 

“Yo pensaba que nunca me iba a pensionar y que iba a trabajar hasta el último 

momento de mi vida”, así se recuerda Javier Hernández, un extrabajador del sector 

bancario que inició su vida laboral desde los 17 años y que comparte su historia 

sobre cómo obtener una pensión sin perder la cordura. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/finanzaspersonales/Conozca-los-requisitos-para-pensionarse-20200220-0107.html
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NOTAS PRESUPUESTO 
 

 

Sella EPN sexenio: saqueo y derroche 

Fue el "Año de Hidalgo". 

El Gobierno de Enrique Peña Nieto cerró el sexenio con derroche, saqueos, 

aviadores, liquidaciones millonarias, pagos inflados, obras inexistentes, 

transferencias sin justificar y contratación de empresas fantasma. 

Y, además, tan sólo en 2018 se pagaron más de 5 mil 300 millones de pesos a 

medios de comunicación por supuestas campañas de publicidad que no se pudieron 

comprobar o documentar. 

 

 

Infló Segob gasto en publicidad con EPN 

Durante 2018, el último año del sexenio de Enrique Peña Nieto, la Secretaría de 

Gobernación autorizó incrementos presupuestarios por 5 mil 742.3 millones de 

pesos para gastos de comunicación social, promoción y publicidad de dependencias 

federales, reportó la Auditoría Superior de la Federación (ASF). 

En una auditoría de cumplimiento forense, es decir, que se presume la existencia 

de irregularidades que pueden derivar en responsabilidades administrativas y/o 

penales, la ASF detectó que ese monto fue autorizado a 20 dependencias y 

entidades. 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.reforma.com/sella-epn-sexenio-saqueo-y-derroche/ar1879970?sc=672
https://www.reforma.com/inflo-segob-gasto-en-publicidad-con-epn/ar1879980?v=2
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Hallan anomalías en Sedatu de Robles por 1,142 mdp 

En el último año de Rosario Robles al frente de la Secretaría de Desarrollo Agrario, 

Territorial y Urbano (Sedatu), la dependencia federal ejerció de manera irregular 

más de mil 142 millones de pesos del presupuesto total aprobado para 2018. 

 

El informe de la Auditoría Superior de la Federación (ASF) correspondiente al último 

año de la administración de Enrique Peña Nieto señala que la dependencia recurrió 

a empresas fantasma para la contratación de bienes y servicios, realizó 

adjudicaciones directas para favorecer a ciertas empresas y pagó servicios y bienes 

que no le fueron proporcionados, mientras que en otros casos pagó dos veces. 

 

Desviaron 2 mil mdp en aeropuerto de Texcoco: ASF 

En el último año de la construcción del que sería el Nuevo Aeropuerto Internacional 

de México (NAIM) se registraron irregularidades por dos mil 864.7 millones de 

pesos. 

La Auditoría Superior de la Federación (ASF) encontró este monto por aclarar en 

obras del proyecto como la losa de la terminal, el edificio de pasajeros, la torre de 

control y las pistas, entre otras, antes de que el Consejo de Administración del 

Grupo Aeroportuario de la Ciudad de México decidiera el 27 de diciembre de 2018 

cancelar anticipadamente el proyecto “por razones de interés general”. 

 

Insabi corta otro apoyo a las mujeres 

Guillermina Reyes llegó desde Puebla a la Fundación de Cáncer de Mama A.C. 

(Fucam), en Coyoacán, para continuar con sus sesiones de quimioterapia, pero le 

informaron que el tratamiento gratuito en esa institución terminó. 

“Llegué hoy y me dijeron que me iban a poner la quimio, pero ya no hay nada. 

Nosotros somos pobres ¿cómo le voy a hacer ahora?”, cuestionó la mujer que se 

manifestó en calzada de Tlalpan. 

 

 

https://www.reforma.com/hallan-anomalias-en-sedatu-de-robles-por-1-142-mdp/ar1879988?sc=672
https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/desviaron-2-mil-mdp-en-aeropuerto-de-texcoco-asf-4866754.html
https://heraldodemexico.com.mx/pais/insabi-fucam-quimioterapias-ong-seguro-popular-apoyo-mujeres/
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8 mil mujeres con cáncer de mama quedan sin respaldo 

La Fundación de Cáncer de Mama (Fucam) no va a desaparecer, afirmó el director 

médico Carlos Alberto Domínguez Reyes, pero no podrá dar atención gratuita por 

falta de recursos; a pesar de ello, confía en alcanzar un acuerdo con la 4T para no 

afectar a las cerca de 8 mil 300 mujeres que atienden en distintas fases de 

tratamiento. 

En entrevista con EL UNIVERSAL, el especialista en oncología detalló que en la 

actualidad tienen a 300 mujeres pendientes de radioterapia, 100 intervenciones 

quirúrgicas detenidas y 200 pacientes que necesitan medicamentos de alto costo, 

como trastuzumab; todas ellas serán referidas a centros médicos como el Instituto 

Nacional de Cancerología y los hospitales General y Juárez de México. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.radioformula.com.mx/103-3-fm-programacion-estacion-de-radio-grupo-formula/
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INDICADORES ECONÓMICOS 
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NOTAS ECONÓMICAS 
 

 

Vive el peso su peor jornada desde agosto del año pasado 

El peso se depreció ayer 25 centavos (1.35 por ciento) por un avance generalizado 

del dólar, a medida que aumenta el número de casos de Covid-19 fuera de China. 

En operaciones de mayoreo, el tipo de cambio cerró en 18.82 pesos por dólar, de 

acuerdo con el Banco de México. En ventanillas bancarias, el precio del dólar a la 

venta al público se elevó a 19.12 pesos, según datos del banco Citibanamex. 

 

Salarios y productividad a contracorriente: Banxico 

Los aumentos salariales lejos de estar sustentados por los índices de productividad 

del país, afectan la meta inflacionaria para este año, enunció Javier Guzmán 

Calafell, subgobernador del Banco de México (Banxico). 

La actividad económica se ha debilitado más de lo previsto, se observa un 

incremento de los salarios por encima de la productividad, lo que plantea posibles 

"retos" en su repercusión sobre la inflación y el empleo, señaló el funcionario. 

 

Avanza creación de comité para evaluar si se cae en recesión 

La creación del Comité para el Fechado de Ciclos que evaluará si la economía 

mexicana está en fase de expansión o recesión dio un paso más, al reunirse los 

miembros del Grupo Técnico con el presidente del Inegi, Julio Santaella, para 

escuchar conclusiones y recomendaciones de la propuesta. 

La misión prioritaria de dicho Comité sería establecer una cronología formal de los 

ciclos económicos en México y mantenerla actualizada con la mayor oportunidad y 

precisión analítica posible. 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/2020/02/21/economia/018n2eco
https://www.contrareplica.mx/nota-Salarios-y-productividad-a-contracorriente-Banxico-202020231
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/avanza-creacion-de-comite-para-evaluar-si-se-cae-en-recesion
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No se defenderá inflación a costa de la credibilidad: Banxico 

Si bien este año se postergará la meta de inflación, no se defenderá este objetivo 

a cualquier costo ni se pondrá en riesgo la credibilidad, afirmó el subgobernador 

del Banco de México (Banxico), Javier Guzmán Calafell. 

“No queremos lograr esa meta de inflación a cualquier costo, queremos hacerlo de 

manera ordenada; necesitamos implementar una política monetaria de tal forma 

que nuestro compromiso con la meta sea clara y no afecte la credibilidad”, matizó. 

 

 
Quebró Lozoya a Pemex Fertilizantes 

Tras la compra de Agronitrogenados y Fertinal en la gestión de Emilio Lozoya 

Austin, Pemex Fertilizantes requiere al menos 2 mil 754 millones de pesos de 

utilidad neta en los próximos 8 años para recuperar su patrimonio, dijo la Auditoría 

Superior de la Federación (ASF). 

La Auditoría informó en la cuenta pública 2018 que Pemex Fertilizantes registró una 

pérdida de 2 mil 805 millones de pesos durante 2018, lo que significó que la empresa 

destruyera el valor económico de su operación. 

 

Abandonan empresarios la franquicia de Pemex 

La desbandada de empresarios gasolineros que dejan la franquicia de Pemex sigue 

creciendo. 

En enero de este año, la Comisión Reguladora de Energía (CRE) aprobó 164 

modificaciones por cesión de permisos de expendio al público de petrolíferos, lo que 

significa que este número de propietarios decidió vender el activo, arrendar o ceder 

los derechos del permiso a otro operario, de acuerdo con la Ley de Hidrocarburos. 

Aun cuando la Franquicia Pemex domina el mercado de la comercialización de 

combustibles, por número de estaciones de servicio, poco a poco pierde presencia 

desde que se liberalizó el sector, en 2017, como parte de la reforma energética, con 

el argumento de crear competencia. 

 

https://www.eluniversal.com.mx/cartera/no-se-defendera-inflacion-costa-de-la-credibilidad-banxico
https://www.reforma.com/quebro-lozoya-a-pemex-fertilizantes/ar1879955?sc=672
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/abandonan-empresarios-la-franquicia-de-pemex


 

 

43 
 

 

 
Usen bonos de rifa, sugiere Ildefonso a empresarios 

Utilizar "sus bonos" por la compra de boletos para la rifa del avión presidencial como 

un medio de influencia frente al Gobierno federal, recomendó a los empresarios 

mexicanos Ildefonso Guajardo, ex Secretario de Economía y aspirante a la 

Gubernatura de Nuevo León. 

Ante unos 300 empresarios nuevoleoneses advirtió que el Tratado México-Estados 

Unidos-Canadá (T-MEC) es sólo la "punta del iceberg" de una nueva postura más 

agresiva de Estados Unidos para comerciar con otros países, lo que implicará la 

implementación de una agenda interna de adecuaciones en México. 

 

Cofece investiga, otra vez, comercialización de diésel marino 

Por la posible existencia de prácticas anticompetitivas en la venta al público de 

diésel marino en estaciones de servicio del país, la Comisión Federal de 

Competencia Económica (Cofece) inició una investigación para confirmar si 

verdaderamente existe una violación a la ley. 

Se trata de una nueva investigación en torno al mismo producto, luego de la que se 

hizo contra Pemex TRI en años pasados. 

El diésel marino se utiliza en todas las embarcaciones, por lo que las estaciones de 

servicio que lo expenden están en zonas costeras o cerca de la desembocadura de 

ríos. 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.reforma.com/usen-bonos-de-rifa-sugiere-ildefonso-a-empresarios/ar1879864?sc=672
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/cofece-investiga-otra-vez-comercializacion-de-diesel-marino
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México digital, con inversión de Microsoft 

La imagen de Satya Nadella, CEO de Microsoft, anunciando una inversión de mil 

100 millones de dólares en el país en los próximos cinco años, con lo cual se 

construirán centros de datos para impulsar la transformación digital de las empresas 

mexicanas, sin importar su tamaño, y acceso barato a nuevas tecnologías, así como 

un programa para promover a los trabajadores del futuro con la edificación de tres 

laboratorios en tres universidades en el país, y además del apoyo a la ONG México 

Azul para que con Inteligencia Artificial se haga un seguimiento y monitoreo de 

tiburones mako en el océano Pacífico, abre la conversación con César Cernuda, 

presidente de Microsoft para América Latina. 

“Vamos a impulsar el cambio en México, a innovar, a apoyar en su avance hacia la 

digitalización, tal cual como lo dijo Nadella en su video enviado la mañana de ayer 

en la conferencia matutina que muchos vieron en Palacio Nacional.  

 

Acuerdo con AT&T por uso de infraestructura impacta a Telefónica 

El acuerdo que firmó Telefónica México con AT&T para utilizar su infraestructura 

afectó los resultados trimestrales de la empresa. 

“Tenemos que cerrar nuestra red de transmisión, tenemos que cancelar antes de 

tiempo algunos contratos y eso se ha reflejado en las cuentas de 2019; sin embargo, 

nuestros clientes ahora en México tienen acceso a la mejor tecnología actual y 

futura. México es hoy más fuerte, más rentable y más eficiente financieramente”, 

expresó en conferencia de prensa Laura Abasolo, directora general de Finanzas y 

Control de Grupo Telefónica. 

El flujo operativo de Telefónica México fue negativo durante el cuarto trimestre del 

año pasado, reflejando una merma de 247 millones de euros, frente a los 13 

millones de euros reportados en el mismo periodo de 2018. 

 

 

 

 

 

https://www.dineroenimagen.com/actualidad/mexico-digital-con-inversion-de-microsoft/119708
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/acuerdo-con-att-por-uso-de-infraestructura-impacta-telefonica
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Inegi: turismo local sufre su peor caída en 10 años 

Ante la incertidumbre económica del año pasado, los turistas mexicanos se tuvieron 

que ajustar el cinturón en sus visitas a los diversos destinos del territorio nacional. 

En su desplazamiento y estancia en el país, los vacacionistas nacionales gastaron 

1.2% menos entre enero y septiembre de 2019 que en similar periodo de 2018. 

Se trata del recorte más pronunciado desde la crisis global de 2009, cuando el 

consumo cayó 7.7% en el lapso similar, de acuerdo con los Indicadores Trimestrales 

de la Actividad Turística del Inegi. 

 

Empleados, enemigos en casa en CFE 

Entre 2015 y 2019, la empresa sancionó a 84 trabajadores 

La Comisión Federal de Electricidad (CFE) tiene al enemigo en casa, ya que sus 

propios trabajadores han incurrido en desvío de fondos, cobros irregulares, 

sustracción indebida de equipos y materiales, a pesar del discurso anticorrupción. 

De acuerdo con datos de la plataforma nacional de transparencia, 

entre 2015 y 2019 la CFE ha aplicado sanciones administrativas a 84 servidores 

públicos, por incurrir en diversas irregularidades. 

 

 

Trabajadores de Pemex solicitan el abasto de medicamentos 

El pasado jueves trabajadores de Petróleos Mexicanos (Pemex) protestaron para 

reclamar la escasez de medicamentos y deficiencias en los servicios de salud.  

Alrededor de 40 trabajadores, activos y jubilados, se manifestaron afuera de las 

oficinas diciendo que cada vez es más difícil suministrar sus medicamentos.  

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/cartera/inegi-turismo-local-sufre-su-peor-caida-en-10-anos
https://heraldodemexico.com.mx/mer-k-2/empleados-enemigos-en-casa-en-cfe/
https://www.dineroenimagen.com/actualidad/trabajadores-de-pemex-solicitan-el-abasto-de-medicamentos/119710?categoria=%22dinero%22
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Microsoft invertirá mil mmdd en educación  

El Gobierno de México anunció una inversión de mil 100 millones de dólares de 

Microsoft para los próximos cinco años en desarrollo digital y herramientas 

tecnológicas aplicables en educación y medio ambiente, entre otras. 

El Presidente Andrés Manuel López Obrador refirió que en abril del año pasado se 

reunió con directivos de la empresa de tecnología, quienes le indicaron que 

analizaban varios países para sus proyectos de inversión y con este anuncio se 

confirmaba que era viable hacerlo en México.Explicó que más allá del potencial del 

país, ayudó a que llegara esta inversión la firma del Tratado de Libre Comercio 

México, Estados Unidos, Canadá, porque significa que las empresas van a 

ampliarse y requerirán más tecnología, tanto de las nacionales como las extranjeras. 

“Les agradecemos mucho en nombre del pueblo de México que haya una respuesta 

a los compromisos que se hicieron cuando nos entrevistamos con el director 

General de Microsoft, Satya Nadella. 

 

 

Propone Monreal mesa de alto nivel para regular tercerización 

El presidente de la Junta de Coordinación Política del Senado, Ricardo Monreal, 

anunció que convocará a una mesa de alto nivel, en la que participen los 

coordinadores de todas las fuerzas políticas, autoridades y las cámaras 

empresariales para lograr un dictamen de consenso en torno a la regulación de la 

tercerización (outsourcing). 

El anuncio lo formuló el también coordinador de Morena, un día después de que el 

presidente de la Comisión de Trabajo, Napoleón Gómez Urrutia, rechazara la 

decisión de la mesa directiva de regresarle el dictamen, aprobado desde diciembre 

y que quedó en primera lectura. Argumentó que es en el pleno donde se le deben 

formular los cambios o adiciones para incorporar las propuestas del reciente 

Parlamento Abierto. 

 

 

 

https://www.contrareplica.mx/nota-Microsoft-invertira-mil-mmdd-en-educacion-202020246
https://www.jornada.com.mx/2020/02/21/politica/014n2pol
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NOTAS NACIONALES 
 

 

Conferencia matutina de AMLO 

 

 
Crece apoyo al paro nacional feminista 

Ante la convocatoria para un paro nacional el 9 de marzo próximo, el cual propone 

que debido a la violencia contra las mujeres y el alto número de feminicidios, este 

sector de la población no realice ninguna actividad, los tres poderes de la Unión, 

partidos políticos, universidades, así como personajes famosos han anunciado que 

apoyarán a las que decidan sumarse a esta iniciativa nacional. 

Ayer, Beatriz Gutiérrez Müller, esposa del presidente Andrés Manuel López 

Obrador se había sumado en sus redes sociales a la iniciativa; sin embargo, horas 

después publicó una imagen donde rechazaba la protesta y bajo el hashtag 

#Noalparonacional proponía que mujeres y hombres se manifestaran con pañuelos 

blancos: “Apoyamos a AMLO y también queremos erradicar la violencia”, indicaba 

una imagen que subió. 

https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/sigue-la-agenda-de-amlo-este-21-febrero-de-2020-4764307.html
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/crece-apoyo-al-paro-nacional-feminista
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Estas son las instituciones y dependencias que se unirán al #UnDíaSinMujeres 

Un día después del Día Internacional de la Mujer, y en forma de protesta a los 

recientes casos de violencia y feminicidios en el país, diversas instituciones 

gubernamentales, educativas y funcionarios públicos han anunciado su apoyo al 

paro nacional #UnDíaSinMujeres convocado para el próximo 9 de marzo.  

Mediante su cuenta de Twitter, la secretaria de Gobernación, Olga Sánchez 

Cordero, dijo "a título personal" y a manera de solidaridad, que se sumaría al evento 

que busca promover que las mujeres no asistan al trabajo o a la escuela, con el fin 

de generar conciencia ante la violencia de género.  

 

Acusan a Haces de transa electoral 

El líder sindical aliado de la 4T, Pedro Haces Barba, fue implicado por el INE en 

actos de financiamiento ilegal a la campaña del panista Jorge Luis Preciado, 

candidato panista a la Gubernatura de Colima en 2015. 

El árbitro electoral detectó que Haces, entonces funcionario del PRI-DF, donó 250 

mil pesos al Teletón para que Preciado apareciera en el programa de televisión de 

la fundación. 

 

Libran órdenes contra implicados en caso Fátima 

Por secuestro agravado y feminicidio, autoridades libraron las órdenes de 

aprehensión contra los detenidos por el homicidio de la niña Fátima. 

 

A las 20:30 horas de ayer comenzaron con las audiencias en el Poder Judicial, una 

para validación de pruebas y otra para obsequiar las órdenes, lo que ocurrió a las 

00:20, aseguró una fuente cercana al caso. 

 
 
 
 
 
 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/politica/estas-son-las-instituciones-y-dependencias-que-se-uniran-al-undiasinmujeres
https://www.reforma.com/acusan-a-haces-de-transa-electoral/ar1879846?sc=672
https://www.reforma.com/libran-ordenes-contra-implicados-en-caso-fatima/ar1880059?sc=672
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Reclamo impulsa Fiscalía contra feminicidio 

PAN y MC presentan iniciativa en el Senado; prevén reformar Ley Orgánica de la 

FGR para integrar dependencia especializada en niñas, niños y adolescentes; 

tendrían el respaldo de Morena y la Secretaría de Gobernación, dice Monreal. 

Frente al grave problema de feminicidios, Movimiento Ciudadano propuso en el 

Senado modificar la Ley Orgánica de la Fiscalía General de la República (FGR) para 

crear una Fiscalía Especializada en la Atención e Investigación del Delito, mientras 

que el PAN impulsa crear una Fiscalía Especializada en Niñas, Niños y 

Adolescentes. 

 

Extraditan a Rubén Oseguera “El Menchito” a EU 

Fuentes federales informaron que Rubén Oseguera González, “El Menchito”, hijo 

del máximo líder del Cártel Jalisco Nueva Generación (CJNG), el michoacano 

Nemesio Oseguera Cervantes, fue extraditado a los Estados Unidos. 

El presunto delincuente, detenido en el año 2015, es requerido por una Corte federal 

del Distrito de Columbia para ser juzgado por conspiración para traficar más de 5 

kilogramos de droga. 

En septiembre del año pasado, el presunto delincuente fue trasladado al ala de 

máxima seguridad del Centro Federal de Readaptación Social (Cefereso) número 

11, ubicado en Hermosillo, Sonora. 

 

Muere, de infarto fulminante, el presidente municipal de Tapachula, Chiapas 

Oscar Gurría Penagos, presidente municipal de Tapachula, por Movimiento de 

Regeneración Nacional (Morena), falleció esta noche de un infarto fulminante en la 

capital chiapaneca. 

En su cuenta de Facebook, el senador chiapaneco por ese mismo instituto político, 

Eduardo Ramírez Aguilar escribió: "Mi más sentido pésame a la familia del Dr. Óscar 

Gurría, y a la sociedad tapachulteca, por la partida repentina del hasta hoy 

presidente municipal. 

https://www.razon.com.mx/mexico/reclamo-impulsa-fiscalia-contra-feminicidio/
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/seguridad/extraditan-ruben-oseguera-el-menchito-eu
https://www.eluniversal.com.mx/estados/muere-de-infarto-fulminante-el-presidente-municipal-de-tapachula-chiapas
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NOTAS INTERNACIONALES 
 

 

Prevé EU firmar paz con Talibán este mes 

El Gobierno de Estados Unidos prevé firmar un acuerdo de paz con el Talibán para 

el 29 de febrero, el cual podría conducir a un alto al fuego permanente en Afganistán, 

señaló el Secretario de Estado, Mike Pompeo. 

En tanto, el acuerdo de "reducción de violencia" de siete días prometido por los 

talibanes entrará en vigor el viernes en la noche, dijo un alto funcionario del 

Departamento de Estado a condición de anonimato, sin ofrecer más detalles sobre 

la hora exacta. 

 

Supera China desafíos ante coronavirus 

Ante la crisis de salud pública causada por la epidemia del nuevo coronavirus, se 

ha expuesto la mentalidad poco saludable de algunos países en el contexto de las 

relaciones internacionales. En los últimos días, la ayuda prometida por el gobierno 

de Estados Unidos no solo no se ha cumplido, sino que el país ha anunciado una 

reducción en el apoyo financiero a la OMS en un momento crítico de la lucha contra 

la epidemia. Todo esto lleva a la comunidad internacional a comprender la 

verdadera identidad del país en cuestión en el contexto global. 

Hace unos días, el secretario de Estado de Estados Unidos anunció al mundo en 

las redes sociales que asignaría 100 millones de dólares estadounidenses para 

"apoyar a China en la lucha contra la nueva epidemia por coronavirus", diciendo que 

el acto demostraba "un fuerte liderazgo de Estados Unidos" en la respuesta a la 

epidemia. 

 

 

 

 

https://www.reforma.com/preve-eu-firmar-paz-con-taliban-este-mes/ar1880061?sc=672
https://www.reforma.com/supera-china-desafios-ante-coronavirus/gr/ar1879358?md5=5feba66a26bc82f016e257fc30b16a1b&ta=0dfdbac11765226904c16cb9ad1b2efe&lcmd5=1cce3d0c79265aa8fb1224c48001f33a
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COLUMNAS FISCALES 

 

MARIO MALDONADO 

HISTORIAS DE NEGOCEOS 

Reforma fiscal: la nueva cruzada de Herrera y Yorio 

La siguiente cruzada del secretario de Hacienda, Arturo Herrera, y su escudero, el 

subsecretario Gabriel Yorio, es la reforma fiscal cuyos primeros borradores ya 

comenzaron a elaborarse.   

Se trata de una cruzada no solo porque tiene un costo político que deberá asumir el 

presidente Andrés Manuel López Obrador –y en general su gobierno–, sino porque 

al interior del gabinete, en la propia Secretaría de Hacienda, hay visiones 

encontradas.  

La ruda fiscal de hierro, Raquel Buenrostro, quien llegó al SAT hace un par de 

meses tras la salida de Margarita Ríos-Farjat, no solo trae la espada desenvainada 

en contra de los grandes contribuyentes (las empresas), sino que quiere “imponer 

su ley” en todo lo posible.  

“No habrá reforma fiscal”, dijo Buenrostro, con su semblante adusto, el 7 de febrero 

pasado durante un mensaje a sus colaboradores. “Existe mucho margen para 

ampliar la recaudación fiscal en el país, por lo que no es necesaria una reforma al 

marco vigente para que el Estado mexicano cuente con más recursos”, explicó.  

La declaración de la flamante jefa del SAT contradice lo que ha dicho el secretario 

de Hacienda, Arturo Herrera, y lo que pensaba su antecesora, Margarita Ríos-Farjat, 

sobre la imperiosa necesidad de una reforma fiscal que aumente la base de 

contribuyentes. Incluso contradice lo que, en un principio, promovió Andrés Manuel 

López Obrador, quien dijo que la reforma tributaria se haría en la segunda mitad del 

sexenio.  

Con lo que no choca la declaración de Buenrostro es con lo que reveló el 

exsecretario de Hacienda, Carlos Urzúa, a la revista Proceso en julio del año 

pasado tras su estridente renuncia. “El Presidente no quiere hacer una reforma 

fiscal. Yo sí, porque creo que es la única manera de abatir desigualdades. No sé 

por qué no quiere hacerlo. Quizás por no enfrentarse a algunos empresarios, quizás 

por el costo electoral”, dijo Urzúa.  

  

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/articulistas/mario-maldonado/mario-maldonado
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/articulistas/mario-maldonado/mario-maldonado
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El secretario Herrera dijo en agosto de 2019 que en enero del presente año 

comenzaría a discutirse la reforma fiscal de mitad de sexenio, bajo las premisas de 

que se recaude más y que sea de forma más equitativa.  

La urgencia del hombre que dicta la política económica del país venía precedida de 

los malos resultados económicos generados por una narrativa presidencial ‘hostil’ 

hacia la inversión privada, así como por la concentración y el retraso de las compras 

gubernamentales, precisamente cuando Buenrostro estaba al frente de la Oficialía 

Mayor de Hacienda.  

“La política tributaria, que define los impuestos y las tasas que se cobran, es 

propuesta por Hacienda, mientras que la recaudación le toca al SAT. Cuando se 

piensa en una reforma fiscal generalmente se piensa en lo primero”, me dijo Herrera 

el martes.  

Ayer Gabriel Yorio terminó de ponerle el cascabel al gato. Dijo que Hacienda planea 

una reforma fiscal para que el país mejore la recaudación y amplíe la base tributaria. 

Una reforma fiscal como la estamos pensando no incluye incremento de impuestos, 

lo que incluye es ampliar la base, ser más eficientes y podríamos revisar la 

estructura de algunos impuestos para hacerla más progresiva, es decir, que tenga 

un principio de equidad”.  

México tienen una recaudación fiscal del 16% de PIB, mientras que el promedio de 

la OCDE es de 34%.  

Hay dos formas de tratar de igualar a la media del llamado “club de los países ricos”: 

una es ampliando la base con impuestos impopulares como el IVA a alimentos y 

medicinas, para incluir a la economía informal; y otra es haciendo que los grandes 

contribuyentes (los corporativos y los millonarios) paguen más vía menores formas 

de deducir impuestos o con nuevos gravámenes como el que se cocina para las 

herencias.  

 

Raquel Buenrostro ya escogió su camino; Herrera y Yorio tienen el suyo. ¿Qué 

elegirá el Presidente?  
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OTRAS COLUMNAS 

 

EDITORIAL 

Más que empatía, oportunismo 

Ante la cada vez más creciente sensación de que las autoridades no acaban de 

dimensionar en su real magnitud la situación de violencia de género y la ola de 

feminicidios que parece incontenible, y pese al clamor popular de seguridad y al 

reclamo generalizado en favor de garantizar un trato igualitario a las mujeres, los 

representantes del gobierno, aunque condenan los desafortunados hechos 

recientes contra mujeres y niñas, siguen dando muestra de insensibilidad al querer 

relacionar las agresiones y la misoginia con los modelos político-económicos 

adoptados por las gestiones anteriores, como hasta ahora ha sido la tónica ante 

cada gran problema que se presenta y agudiza, y del que se les piden respuestas 

o acciones a tomar. 

El movimiento UnDíaSinMujeres / UnDíaSinNosotras está sumando adeptos entre 

diversos sectores, a través de una convocatoria que tomó fuerza desde las redes 

sociales, como lo registra EL UNIVERSAL, convirtiéndose en un “¡basta ya!” ante el 

hartazgo por los asesinatos de mujeres. Cuando la sociedad aún no sale de su 

estupor por un caso de feminicidio, uno nuevo y más violento se presenta para 

generar mayor indignación. 

BAJO RESERVA 

UnDíaSinMujeres y el oportunismo de políticos 

Después del horror y la brutalidad de los más recientes feminicidios, el de Ingrid y 

el de la niña Fátima, el movimiento UnDíaSinMujeres, UnDíaSinNosotras, está 

prendiendo en distintos ámbitos de la sociedad. La convocatoria que lanzaron en 

redes sociales está creciendo como una manera de rechazo a la falta de atención 

de políticas públicas contra la violencia de género y la falta de empatía, de 

sensibilidad de autoridades de distintos niveles de gobierno. Y en esta ruta del paro, 

programado para el lunes 9 de marzo, a la mañana siguiente del Día Internacional 

de la Mujer, algunas instituciones y algunos políticos comenzaron a mover el 

abanico del oportunismo, con mensajes de solidaridad y con anuncios de que si 

faltan al trabajo no habrá consecuencias. Estos personajes, nos hacen notar, 

tuvieron la cara dura de informarles que podrán tomarse el día, como si se tratara 

de una alegre concesión. Parece que no entienden… 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/editorial-el-universal
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/periodistas-el-universal/bajo-reserva
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ALEJANDRO HOPE 

PLATA O PLOMO 

El caso Fátima y las implicaciones para el futuro 

La pequeña Fátima fue secuestrada el 11 de febrero. Su cuerpo destrozado fue 

hallado el 15 de febrero. Cuatro días después, sus presuntos verdugos fueron 

localizados y detenidos. 

Falta por ver si el expediente está bien armado y si las pruebas con las que cuenta 

la fiscalía de la Ciudad de México son suficientes para sujetar a proceso a los 

implicados y luego obtener una sentencia condenatoria. Pero, por ahora, las 

autoridades parecen haber mostrado eficacia en este caso específico. 

Eso significa que nuestro sistema de seguridad y justicia no está enteramente 

desarmado, que hay casos que sí se pueden resolver, que la impunidad no tiene 

que ser universal. 

 

Pepe Grillo 

La codiciada embajada en Madrid 

La codiciada embajada en Madrid Con la novedad de que la codiciada embajada de 

México en España está vacante. Después de una larga estancia en Madrid, la 

embajadora Roberta Lajous dejó su cargo. Ha sido nombrada representante de 

México en la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños. Nuestro país 

tiene la presidencia temporal ... 

 

Federico Arreola 

Beatriz y su NO a la politiquería que ensucia el paro nacional de mujeres 

¿Cambió de opinión Beatriz Gutiérrez Müller? Sí y no. Ayer, ella se sumó al paro 

nacional de mujeres del próximo 9 de marzo. Horas más tarde, prefirió apoyar otra 

acción también feminista. 

Beatriz, en efecto, convocó al paro nacional de mujeres “#UnDíaSinNosotras” del 9 

de marzo. Sin embargo, horas después se retractó y prefirió respaldar otra iniciativa 

a favor de las mujeres: “#NOALPARONACIONAL #Undíamásconnosotras”. 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/alejandro-hope/plata-o-plomo
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/alejandro-hope/plata-o-plomo
https://www.cronica.com.mx/notas-la_codiciada_embajada_en_madrid-1146381-2020
https://www.cronica.com.mx/notas-la_codiciada_embajada_en_madrid-1146381-2020
https://www.cronica.com.mx/notas-la_codiciada_embajada_en_madrid-1146381-2020
https://www.cronica.com.mx/notas-la_codiciada_embajada_en_madrid-1146381-2020
https://www.cronica.com.mx/notas-la_codiciada_embajada_en_madrid-1146381-2020
https://www.cronica.com.mx/notas-la_codiciada_embajada_en_madrid-1146381-2020
https://www.cronica.com.mx/notas-la_codiciada_embajada_en_madrid-1146381-2020
https://www.sdpnoticias.com/columnas/federico-arreola-beatriz-gutierrez-amlo-mujeres-paro-nacional.html
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Ricardo Alemán 

¡Ya ni las cortinas de humo ayudan a López! 

Todos saben que el presidente López Obrador ha sido, a lo largo de su extensa 

trayectoria política, "el rey de las cortinas de humo". 

Incluso, todos tienen en la memoria la más reciente de esas "cortinas"; la rifa del 

avión presidencial, que a veces parecía más una "cortina de humor" que "de humo". 

Más aún, también es cierto que muchos ciudadanos tienen claro que la propia 

campaña presidencial de AMLO fue justo eso; la más fabulosa "cortina de humo" 

que se haya conocido en México. 

 

 

Rozones 

Sader y la política del avestruz 

Donde no entienden que no entienden, es en la Sader, a cargo de Víctor Villalobos, 

dependencia que cada semana cosecha más y más broncas. Resulta que además 

de la indagatoria por el tema de los casi 100 mil sacos de semillas de maíz perdidos, 

ayer el Servicio Nacional de Inocuidad y Calidad Agroalimentaria, a cargo de Javier 

Trujillo, dejó plantados a los integrantes de la Comisión de Ganadería de la Cámara 

de Diputados, quienes le exigirían una explicación por el creciente problema del 

ingreso ilegal de ganado al país por la frontera sur. Diputados como Ron 

Ramos, Luis Rabelo, Fortunato Rivera y Guadalupe Romo, se lo reclamaron en un 

video, con gran indignación. A ver ahora cómo resuelve Villalobos. 

 

 

 

 

 

 

https://lasillarota.com/opinion/columnas/ya-ni-las-cortinas-de-humo-ayudan-a-lopez/363701
https://www.razon.com.mx/opinion/rozones-sader-y-la-politica-del-avestruz/
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Bibiana Belsasso 

“México vive ausencia de duelo, como si se minimizara el dolor” 

¿Qué está pasando en nuestra sociedad, para que un hombre asesine a su esposa 

y luego la desolle, como en el caso de Ingrid? ¿Cómo puede pasar que seres 

humanos secuestren a una menor de siete años, la violen y maten, como en el caso 

de Fátima? ¿Quién asfixia a una bebé de cinco meses, como en el caso de Carol 

Naomi? 

Y estas historias se cuentan por decenas, todos los días, en México. 

Hoy platico con mi maestro, Raúl Quintanilla, psiquiatra, quien entiende claramente 

el comportamiento humano. 

“Cuando un estado de ánimo aparece es porque ya hay un elemento acumulado 

con anterioridad”. 

 

Ángeles Aguilar 

Empañado “sueño americano” para mujeres migrantes 

Qué lejos estoy del cielo en donde he nacido… Ante el complejo entorno laboral y 

la exacerbada violencia que azota a algunas entidades del país, muchos buscan su 

suerte al otro lado de la frontera. 

En el último lustro, el número de personas que salieron del país fue cercano a los 

760 mil; por arriba de los 40 mil que lo hicieron entre 2009 y 2014. 

Hoy, México es la segunda nación con el mayor número de emigrantes en el mundo, 

sólo superado por India. 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.razon.com.mx/opinion/bibiana-belsasso-mexico-vive-ausencia-de-duelo-como-si-se-minimizara-el-dolor/
https://www.razon.com.mx/opinion/angeles-aguilar-empanado-sueno-americano-para-mujeres-migrantes/
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Arturo Damm 

 

Marco A. Mares 

¿Afore gubernamental única? 

Gerardo Fernández Noroña, del Partido del Trabajo, presentó ayer una iniciativa de 

ley —y se turnó a comisiones—, para que el ahorro de los trabajadores se traspase 

en un plazo de cinco años de las afores que actualmente los administran a un 

¡organismo público! 

Propone que los fondos financieros los administre el Estado, mediante un organismo 

descentralizado y que invierta sólo en actividades que propicien el crecimiento 

económico nacional, privilegiando a Pemex, CFE y valores gubernamentales y que 

prohíba invertir en mercados de capitales. 

 

La Gran Carpa 

Oso en bicicleta 

“Respeto su punto de vista, pero no lo comparto, creo que hay que moralizar al 

país”, indicó López Obrador sobre las peticiones y protestas de feministas, y dijo 

que el que se hayan manifestado no significa que va a renunciar a sus convicciones. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/opinion/Afore-gubernamental-unica-20200221-0017.html
https://www.eleconomista.com.mx/opinion/La-Gran-Carpa-20200221-0025.html
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Dinero 

 

El gobierno de López Obrador no ha extendido nuevas concesiones mineras. En su 

libro Hacia una economía moral lamenta que buena parte del territorio haya sido 

entregada por gobiernos neoliberales a empresas privadas nacionales y 

extranjeras. Sin embargo, las concesiones que ya existían están siendo respetadas. 

La secretaria de Economía, Graciela Márquez, ha expresado que hay nuevos 

desarrollos por concesiones que datan de gobiernos anteriores. Entre ellos se 

cuenta el litio, considerado el mineral del futuro por su utilidad para la energía 

renovable. En Sonora se realiza un megaproyecto de 100 mil hectáreas que podría 

calificarse entre los primeros cuatro más importantes del mundo. Según Peter 

Secker, director general de Bacanora Lithium, se han invertido alrededor de 420 

millones de dólares y el próximo septiembre podría terminar el trabajo de ingeniería 

de una planta que produciría cerca de 17 mil toneladas anuales de carbonato de 

litio. La empresa, con sede en Reino Unido, ha integrado un consorcio con la 

compañía china Ganfeng Lithium para desarrollar el Sonora Lithium Project, la 

primera mina de litio en México; tienen 10 concesiones mineras en una zona 

conocida como La Ventana .Pero no es el único lugar de la República Mexicana 

donde existe, hay otras que se están explorando, de acuerdo con la secretaria 

Márquez. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/2020/02/21/opinion/006o1eco
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Astillero 

Está convocada en México una marcha en contra de los feminicidios, la cual se 

realizará el próximo 8 de marzo que es el Día Internacional de la Mujer, según 

declaratoria de la Organización de las Naciones Unidas. Diversas organizaciones, 

activistas y personas a nivel individual están dispuestas a aceptar ese llamamiento 

y manifestarse activamente, a la vez que se organiza una especie de paro nacional 

femenino para el día siguiente, 9 de marzo, con la intención de mostrar al país entero 

lo que sucedería en ausencia de la participación del segmento femenino. 

Los actos programados son producto de la ola de protestas que grupos de mujeres 

han expresado en distintos ámbitos y con dispares grados de energía e incluso 

violencia. Aun cuando es evidente que un movimiento con estas características 

mueve las ambiciones de control de parte de facciones opositoras al poder 

presidencial en turno, también resulta cierto que hay un hartazgo generalizado entre 

mujeres de los más distintos estratos sociales, económicos y culturales, a causa de 

la cultura machista y sus expresiones criminales que en fechas recientes se han 

multiplicado. 

Rayuela 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/2020/02/21/opinion/008o1pol
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Editorial 

AGN: paso a la transparencia 

Ayer tuvo lugar un acto de protesta frente a las instalaciones del Archivo General de 

la Nación (AGN), donde investigadores, académicos, activistas, ex presos políticos 

y familiares de desaparecidos exigieron la apertura total e irrestricta de los archivos 

y expedientes de los casos de la guerra sucia y de los actos cometidos por el Estado 

en contra de los derechos humanos. En un documento leído por la historiadora 

Aleida García Aguirre, los manifestantes señalaron que el acceso a los expedientes 

ya abiertos sigue siendo paulatino y lleno de trabas; asimismo, recordaron que no 

basta con abrir los archivos de la extinta Dirección Federal de Seguridad (DFS) y 

una parte de los correspondientes a la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena), 

pues fueron muchas más las instancias participantes en episodios de violaciones 

graves a los derechos humanos como la masacre cometida el 2 de octubre de 1968. 

 

SACAPUNTAS 

CTM hace su remake 

La CTM quiere imitar a la CATEM, de Pedro Haces, por el evento que realizó el 

pasado domingo con el presidente López Obrador, gobernadores y secretarios de 

estado. Los cetemistas, liderados por el senador priista Carlos Aceves del Olmo, 

preparan un recibimiento similar al Presidente, pero la vara de la CATEM es muy 

alta, y a ver cuántos gobernadores asisten.   

Una semana más 

Nos comentan que la decisión del TEPJF, que preside Felipe Fuentes de aplazar el 

fallo sobre la legalidad o no del nombramiento de Alfonso Ramírez Cuéllar como 

presidente de Morena, es para resolver en paquete los más de cien recursos que 

hay sobre el tema. No quieren pretextos para seguir echando leña al fuego y todos 

esos juicios se resolverán el miércoles próximo. 

 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/2020/02/21/edito
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/sacapuntas-989/
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FRENTES POLÍTICO 

1. Altos vuelos. Uno de los cambios que no se puede ocultar es el adiós al 

despilfarro. La Cuarta Transformación sí está influyendo en las formas de hacer 

política. Grata coincidencia la que sucedió ayer, cuando en el vuelo 2076 de 

Aeroméxico rumbo a la Paz, para la reunión de la Conferencia Nacional de 

Gobernadores, viajaron en el mismo avión Andrés Manuel López Obrador, 

presidente de México, y los gobernadores Adán Augusto López, de Tabasco, y el 

panista Mauricio Vila Dosal, de Yucatán, en asientos de clase turista. El Presidente 

de México encabezará la reunión plenaria de la Conago, donde el gobernador de 

Baja California Sur, Carlos Mendoza Davis, asumirá la presidencia que 

deja Francisco Domínguez. Hay quienes sí entienden cómo hacer más con menos. 

Gobernar sin dispendio. 

2. Sumando esfuerzos. El Partido Encuentro Social sumó una pieza importante para 

que el engranaje político funcione, con la llegada de su nueva integrante, la diputada 

sonorense Irma Terán Villalobos, quien se despidió del PRI para adherirse al grupo 

parlamentario del PES, partido al que pertenece Jorge Argüelles, su esposo. Lo 

hizo, dijo a los medios de comunicación, por el amor que le tiene a su esposo. Pero 

la decisión va más allá. Con la suma de Terán Villalobos, el PES se fortalece en la 

Cámara de Diputados. Ahora, junto con Movimiento Ciudadano, son ya la quinta 

fuerza política en San Lázaro. Tienen mucho por compartir, además de una vida en 

común. Velarán ahora por la visión y los postulados del PES, y ambos están en la 

búsqueda de hacer por México lo socialmente correcto. Inician bien. 
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PASCAL BELTRÁN DEL RÍO 

Descalzos en la nieve: los niños de Idlib 

Es cierto, tenemos muchos problemas en el país y diariamente nos alcanza una 

nueva tragedia. 

Aun así, hay que hacer un esfuerzo por dejar de mirarnos el ombligo y voltear a lo 

que pasa en el resto del mundo. Y no para constatar que en otros lados están peor 

–siempre habrá alguien que lo esté–, sino por la solidaridad que debemos a otros 

seres humanos en desgracia. 

JORGE FERNÁNDEZ MÉNENDEZ 

Un delator, El Chapo, los Beltrán y García Luna 

Cómo, en medio de la guerra de cárteles, un funcionario como Reyes Arzate, o 

incluso como García Luna, pudiera recibir dinero de cárteles enfrentados sin sufrir 

represalias. 

El miércoles pasado, en la corte de Nueva York donde se llevó el caso de Joaquín El 

Chapo Guzmán y ahora el de Genaro García Luna, inició el proceso contra Iván 

Reyes Arzate, un excomandante, durante muchos años, de la Policía Federal, que 

fue el responsable, entre 2008 y 2016, de la relación de esa dependencia con la 

DEA estadunidense. En 2017, Reyes Arzate se entregó en la Unión Americana ante 

una corte de Chicago y aceptó haber entregado, por años, información al cártel de 

los Beltrán Leyva, incluyendo la identidad de un agente encubierto que fue 

asesinado por el propio cártel. 

ALICIA SALGADO 

Samsung Forum 2020 

Este viernes, en Malta, se realiza el Foro Samsung 2020 que reúne a los 200 

clientes más importantes de Samsung Electronics para América Latina, la firma que 

preside y dirige en la región H.C. Hong y que al cierre del 2019 mantuvo su liderato 

con alrededor del 42.8% del mercado, donde la firma revelará cómo prevé la 

evolución y tendencias del mercado regional de móviles. 

Samsung quiere profundizar su liderato, aprovechando la coyuntura que sus 

competidores como Apple y Huawei (Motorola tiene el 14.9%; la segunda, el 12.2%, 

y Apple el 3.2%, aunque está concentrado en la gama alta), están enfrentando ante 

la interrupción de la fabricación de partes y equipos en China por la crisis del Covid-

19. 

https://www.excelsior.com.mx/opinion/pascal-beltran-del-rio/descalzos-en-la-nieve-los-ninos-de-idlib/1365437
https://www.excelsior.com.mx/opinion/jorge-fernandez-menendez/un-delator-el-chapo-los-beltran-y-garcia-luna/1365436
https://www.dineroenimagen.com/alicia-salgado/samsung-forum-2020/119704
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DAVID PARAMO 

Banca y tecnología 

A principios de esta década, México no tenía más remedio que voltear a ver con 

una profunda envida a Brasil en materia de penetración de internet. Gracias a una 

buena coordinación de políticas públicas, su penetración entre las personas era 

sustancialmente mayor que en este país. 

Uno de los puntos positivos que tuvo la reforma a las telecomunicaciones y 

competencia fue que esta brecha ha venido disminuyendo a gran velocidad. El 

Instituto Nacional de Estadística y Geografía y el Instituto Federal de 

Telecomunicaciones dieron a conocer hace unos días que la penetración de internet 

superaba el 70% de la población, ya por arriba de Brasil. 

 

EL CONTADOR 

1.  Fuerte ha sido el impacto en el valor de capitalización de las emisoras 

involucradas en el pago o los requerimientos que recientemente ha hecho el 

Servicio de Administración Tributaria, con Raquel Buenrostro a la cabeza. América 

Móvil, presidida por Carlos Slim Domit; Walmart de México, de Enrique Ostalé 

Cambiaso; Alsea, de Alberto Torrado Martínez, y Maxcom, presidida por Enrique 

Castillo Sánchez Mejorada, han perdido, en su conjunto, más de 42 mil millones de 

pesos de su valor en Bolsa, una cantidad que supera, con mucho, el monto 

involucrado con el fisco, 23 mil 131 millones de pesos. Las tres últimas han 

informado que no están creando provisiones y que impugnarán la resolución. 

2.  Crédito Real, de la mano de su director de Finanzas, Carlos Ochoa y bajo la 

dirección general de Ángel Romanos, informó a la Bolsa Mexicana de Valores, 

presidida por Jaime Ruiz Sacristán, que cerró 2019 con una utilidad neta, ajustada 

por efectos no recurrentes, de 570 millones de pesos, con un aumento de su cartera 

de 29.3 por ciento. De los cinco productos de su catálogo, el crédito de nómina a 

empleados del gobierno sigue siendo el que más concentra su cartera de casi 47 

mil millones de pesos, sin embargo, sorprende el crecimiento en el arrendamiento 

a los pequeños negocios, que le representa casi el 16% de la originación, es decir, 

unos siete mil 500 millones de pesos, aproximadamente. 
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JOSÉ YUSTE 

Usar afores, ¿quieren una crisis? 

El controvertido diputado del PT, Gerardo Fernández Noroña, presentó una 

iniciativa de Ley General de Pensiones, para que los ahorros de las afores, ahora, 

sean administrados por el gobierno. ¿Se imagina? Hay un riesgo enorme de que el 

gobierno empiece a utilizar nuestros ahorros en suplir los faltantes del gasto del día 

a día, en gasto corriente, y desde luego que nos lleve a perder nuestros escasos 

ahorros. La crisis de confianza sería brutal. 

Lo peor, el grupo parlamentario mayoritario de Morena, en la Cámara de Diputados, 

no lo vio mal. Esperemos que diputados que sí entienden bien del tema, como Mario 

Delgado, pueden frenar estas locuras. También sería saludable que Hacienda, a 

cargo de Arturo Herrera, volviera a funcionar como dique ante pésimas iniciativas. 

 

MARICARMEN CORTES 

¿Rescate de mineros de Pasta de Conchos? 

La secretaria del Trabajo, Luisa María Alcalde insiste en denominar “rescate” a los 

esfuerzos del gobierno federal para ingresar a la mina Pasta de Conchos en 

Coahuila y recuperar los restos de los 63 mineros muertos en el lamentable 

accidente de hace 14 años. 

La palabra rescate es políticamente rentable, pero hace 14 años, tanto el gobierno 

federal como Grupo México —con la ausencia de su presidente Germán Larrea, 

quien nunca dio la cara a los familiares de los mineros fallecidos— hicieron todo lo 

posible para recuperar los cuerpos de los mineros. 
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JOAQUÍN LÓPEZ DÓRIGA 

¿Para qué llevar el 68 a su fiesta? 

El presidente Andrés Manuel López Obrador encabezó el miércoles la ceremonia 

del Día del Ejército, que recuerda el decreto de Venustiano Carranza del 19 de 

febrero de 1913 con el que creó el actual Ejército y desconoció al usurpador 

Victoriano Huerta, el mismo día que había ordenado apresar al presidente Francisco 

I. Madero para fusilarlo nueve días después, el 22 de febrero, tras un muro de 

Lecumberri, al lado del vicepresidente José María Pino Suárez. 

 En este aniversario 107 de la creación del Ejército mexicano, en un evento festivo 

en el Zócalo, el orador fue el propio comandante supremo de los fuerzas armadas, 

quien hizo un reconocimiento amplio a los militares y a su titular, el general Luis 

Cresencio Sandoval.  

TRASCENDIO 

Que no habían pasado ni 24 horas de haber desactivado con firmeza el intento de 

desestabilizar la UNAM cuando ya Enrique Graue andaba matizando, diciendo que 

no ve a Morena como la "mano negra" y apuntando a un solo diputado como el 

motor de la injerencia, Miguel Ángel Jáuregui, quien a su vez señaló al rector de 

intervenir en asuntos camerales con su activismo del jueves contra la iniciativa para 

reformas la Ley Orgánica universitaria. Ya no hubo tiro, pues, y menos con la jefa 

de Gobierno, Claudia Sheinbaum, a un lado durante la inauguración de la FIL de 

Minería. 

 QUE un gran consenso logró en el Senado el punto de acuerdo para pedir a la SEP 

proponer, y con todo respeto a su autonomía a las universidades públicas y privadas 

que imparten la carrera de medicina, incluir la materia de oncología en su asignatura 

troncal, ante el aumento de enfermos de cáncer en el país, lo que permitirá emitir 

diagnósticos tempranos  
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CARLOS PUIG 

¡Prohibir!, opción desinformada del gobierno 

Esta semana, los representantes gubernamentales cancelaron de último momento 

su participación en el foro “Consumo de Nicotina y su regulación” en la Cámara de 

Diputados.  

En lugar de ir a hablar al Congreso decidieron sacar un decreto prohibiendo la 

importación de cigarrillos electrónicos (su comercialización ya estaba prohibida).  

HÉCTOR AGUILAR CAMIN 

‘Narcos’. Ficción y realidad/ III 

En una de las escenas finales de la segunda temporada de Narcos México, Miguel 

Ángel Félix Gallardo (Diego Luna), habla en la cárcel con un agente de la DEA.  

Le dice con lujo de nombres y detalles lo que sucederá en la siguiente década: 

sangrientas guerras intestinas entre los cárteles, que no han cesado desde 

entonces.  

CARLOS MARIN 

Una revelación alarmante 

En la sesión del Consejo Consultivo de la Comisión Nacional de los Derechos 

Humanos, este reciente lunes (17 de febrero), su presidenta hizo una grave 

revelación que pasó desapercibida en los medios, al dar en público las razones que 

tuvo para cerrar el despacho creado ex profeso para investigar las violaciones 

cometidas por servidores públicos durante y después del levantamiento y muy 

probable asesinato de los 43 estudiantes de Ayotzinapa. “Desaparecimos la Oficina 

del Caso Iguala por demanda de las víctimas…”. 

 Es la primera vez que deja claro su propósito de acoplar lo que sea que en adelante 

haga la institución a una complacencia política.  
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CONFIDENCIAL 

¿Quién lo invitó? 

El miércoles, en la ceremonia por el aniversario luctuoso de Gustavo A. Madero y 

Adolfo Bassó Bertoliat –capitán de fragata asesinado en la decena trágica–, el 

presidente López Obrador dijo que tenía preparado un discurso, pero optó por ya 

mejor no leerlo “para no polarizar”. 

 Pero el que vaya que sí se aventó un discurso polarizante fue el bisnieto de aquel 

marino mexicano, Mario Núñez Mariel, quien se autodefinió como un “viejo marxista” 

y advirtió: “No podemos permitir que la derecha y la reacción (…) vengan a 

arrancarnos la necesidad de transformar un país que entregaron los oligarcas hecho 

pedazos (…) Y yo estoy con usted, los conservadores son irremediablemente 

pendejos”. ¿Quién habrá sugerido invitarlo? 

ENRIQUE QUINTANA  

Buenrostro va por los grandes contribuyentes 

Hace algunas semanas, la jefa del SAT, Raquel Buenrostro, señaló que no era 

necesaria una reforma fiscal si con las leyes actuales, había 1.2 billones de pesos 

en créditos fiscales en litigio. 

Indicó, en la comunicación institucional que envió la titular del SAT: “pronto los 

estaremos visitando sin previo aviso en todas sus oficinas y en todos sus lugares 

de trabajo”. 

DARÍO CELIS 

Los talones de Aquiles de Barbosa 

El gobierno de Luis Miguel Barbosa en Puebla tiene serios problemas de 

administración. Prueba de ello es que por la secretaría del ramo han pasado ya 3 

funcionarios en tan sólo 6 meses. 

Ninguno ha podido llevar a buen término las que se consideran licitaciones 

estratégicas para la entidad: arrendamiento de mil patrullas; servicios de 

reemplacamiento, y servicio de fotomultas. 

 

 

https://elfinanciero.com.mx/opinion/confidencial/quien-lo-invito
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/buenrostro-va-por-los-grandes-contribuyentes
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/los-talones-de-aquiles-de-barbosa


 

 

68 
 

PABLO HIRIART 

Urgen distractores: Peña Nieto, golpe de Estado… 

En momentos en que el gobierno hace agua porque no acierta a dar respuestas 

coherentes ante la avalancha de inseguridad y particularmente los dolorosos 

feminicidios, viene la urgencia de buscar distractores. 

Hay quienes piden encarcelar a Peña Nieto, por convicción o por hacerle un guiño 

al Presidente y sacarlo del pantano en que se encuentra por sus propios errores. 

 

RAYMUNDO RIVA PALACIO 

Dura respuesta de Gertz 

Mal la ha pasado el fiscal general Alejandro Gertz Manero en las últimas semanas. 

Su vieja idea de un Ministerio Público todo poderoso, por encima de jueces y 

magistrados, con facultades extraordinarias incluso para obligar a defensores a 

delatar a sus clientes se quedó a las puertas del Senado, el 15 de enero. 

Llegó con el paquete de ocho iniciativas para reformas de fondo acompañado del 

consejero jurídico de la Presidencia, Julio Scherer. El otro convocado, Alfonso 

Durazo, secretario de Seguridad, se quedó en la calle, sin entrar al Senado, en señal 

de protesta por haber sido excluido de la nueva arquitectura jurídica del gobierno. 

SALVADOR CAMARENA 

La prensa y los feminicidios 

Mujeres se manifestaron días atrás en el diario Reforma por la cobertura periodística 

del feminicidio de Ingrid Escamilla. ¿Reforma cubrió en forma indebida ese caso? 

La respuesta es no… pero también sí. 

El salvajismo del asesino de Ingrid muestra que un perpetrador de feminicidio no 

está solo. Sabe que cuenta con la complicidad que eventualmente le darán policías 

y fiscales sin preparación, pero sobre todo sin empatía con la víctima, jueces 

rigoristas con las pruebas periciales más que con el afán de justicia, y —cosa nada 

menor— una sociedad morbosa frente, o indiferente con, la víctima. Parte de esto 

último es responsabilidad de nosotros, de los periodistas. 
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MACARIO SCHETTINO 

Deficiencias 

El presidente López Obrador ha concentrado un inmenso poder en la Presidencia, 

a contrapelo de lo que habíamos hecho en el último cuarto de siglo. Por si fuese 

poco, se ha echado a cuestas el trabajo de todo el gabinete, que él encarna, 

incluyendo el cargo de vocero y promotor. Hacía mucho tiempo que no teníamos un 

Presidente que reflejara mejor la conocida frase: el gobierno soy yo. 

Siempre es importante conocer el perfil sicológico de un jefe de gobierno, porque 

es condición del puesto estar expuesto a una presión considerable y enfrentar 

situaciones críticas que exigen virtudes poco comunes: templanza, coraje, 

sabiduría. Sin embargo, cuando ese jefe de gobierno es en realidad el gobierno 

entero, como hoy nos ocurre, el tema se convierte en algo de primera importancia. 
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